

## 資 料 集

## 市民自由意見一覧

整理番号	問 24（自由意見）
3	温暖化が気になります。進行すると、今みたいなゲリラ豪雨、急な竜巻発生、冬への影響など色々いわれていますがどうなんでしょうか…。
6	未だに住宅地で野焼きをしている。ダイオキシン等有害物質を発生させる行為をなくす対策を強めでもらい、安心してくらせる環境をつくってもらいたい。
8	ゴミ収集車が集積所に来る時に早い時とおそい時があってまだ早いと思って行くと持っていた後とだつたりします。いつもだいたいおなじ時間体に来てほしいです！指導会を開催してゴミの出し方をもっと皆さんにわかるようにしてほしいです。
14	行政が先導する環境作りは疑問があります。文化的なもの（お祭り等）への助成も一考の必要があるのです。助成してまで残すべき文化財産は花巻には無いように思います。
19	銀河フーズの臭いと付近のカラスを対策して欲しい
21	北上川の水質の改善と流域の環境整備を希望します
22	市と市民との対話
23	まちなかは人目もあってかゴミのポイ捨てなどは少ない気がしますが、人気のない道などにはまだまだゴミ、タバコなどが捨てられているので、対策を立てて無くして欲しいです。
24	家のまわりの空き地が、手入れされず、雑草が茂り、何十年も放置されている。地主さんが、責任もって管理してほしいのです。最近はタヌキが住みつき、まわりの烟をあらしています。年に数回は草かりに来てほしいです。
27	太田油脂の会社側と住民の代表（矢沢地区）とらで年に何回か意見交換してほしい
28	下水道の悪臭
29	市職員の公共交通機関を利用しての通勤か乗り合い通勤をする事によって高齢者の公共交通機が確保につながり良いと思う。それによって環境汚染も守られると思う。
30	子供が遊べる場所を増やしてほしい（ボール遊び）とても迷惑している。どこで遊べるか教えてあげてほしい。人の家の壁や、車にぶつけられて毎日嫌な気持ちでいる。（ちなみに花巻市星が丘です）家なのに安心できない
33	花巻市はもっと普段から積極的に取り組んではいかがでしょうか？（担当課？）（担当者の問題でしょうか？上司？）
37	罰則も必要でしょうが、個人個人の意志（気）が大切では…。
40	街並みは整備すれば短期間でなんとかなるが、自然は時間がかかるので、先を見据えて計画しなければいけないと思う。
45	公園などをつくってもその後の整備（草刈り、草取り）が地域の人にとっては負担となるし、近所にあるテニスコートは今は誰も使っていない。何をするにも本当に必要な物か、10年先 20年先を想像し、建ててもらいたい。※朽ちた川の柵が近所にたくさんあります。早急におしていただきたい。
47	生活排水の規則（下水道の整備）。桜台、星ヶ丘の小川が汚い。
49	道路（大瀬川）をここでこぼこなのでなおしてほしい
53	環境行政に一言。公害のない美しく清らかな風景が良い環境とするなら、そこに住む人間の心も、清潔でありたい。市民の心が出来てなければ、周囲が如何にきれいでも、幸せとは言えない。美しい心を持った市民同志の環境も又大切である。一考を望む。
60	環境が悪くなれば生活にも支障が出てくるので、環境を改善することに税金を使ってほしい。
77	住みよいかんきょう
79	高齢者も多いので街並み等に椅子の設置がほしい
85	花巻市大迫町の環境に対する取組は全市に知らせるべきです。
89	当行政区では年6回の資源回収を実施している。また地区内のごみひろいなどを行っているが、当行政区内の市職員（6人ぐらい）は一度もでてきたことはない。実施日は日曜日の早朝なのだが
90	環境と市民が両輪。市民が（環境とは別に）快適に、おだやかに過ごせるまちづくりをお願いしたい。役所と市民が遠い感じがする。
92	アンケート結果を報告して頂きたい、また、その結果から市としてどう進めていくかの指針などを提起頂ければ幸いです。
94	今まである物を大切にする事も大切ではあるが、現状であってはならない物（壊された施設や空家等）の処理、対応を行う事は最も大切。
99	若い人がかんしんをもてる様にもっとどりよくして下さい。もっと自然とかよくできるしせつやイベントなどをふやしてたのしくすごせるようにおねがいします。
100	環境については、すでに市民一人一人が意識を持っていると思っていました。ゴミ、リサイクルについてもしかり。ただし、値の高いリサイクル商品の場合は金額の安いリサイクルではない商品を買ってしまいます。
102	何故計画の見直しをして居るのかの説明が無くアンケートに答え様が無い

整理番号	問 24 (自由意見)
106	一人1人が環境について、意識を持つ事が大切だと思います。次世代に続く、郷土愛につながることを信じます。高齢のため、力仕事は出来なくなりましたが、今、南川原町の歩道に咲いている美しい花に毎日癒されております。ありがとうございます。
110	地域の各種団体での話し合い
111	新しいエネルギーで、あらたな環境汚染に悩まされないようにしたい。温暖化で思いもよらない気候の変化が日々、環境をこわしている。人々の命も失っている。自然には、勝てないと言われるが、自然を変えているのは、人間なのかもしれません。大きく変えるのではなく、日々の小さなことから、すべての人達が注意していくことが大切なことであると思います。
112	このアンケート調査を基本に、市民が一体となり一層の環境整備、住みよい町づくりにすべての仕事が平等であり大切であることをお互いに認識し、この街に生きる喜びを感じ得る花巻市になってほしい。私も農夫の立場から応援したい。以上
114	私の女房は山から取ってきた、山菜、きのこを食べなくなりました。放射能が基準内といえども0ではないですし、宮城県の人は放射能を一杯吸い込んで大変だと思います。
115	地球温暖化で大きな問題が起きています。身近な問題として私たちのできること全てに真剣に取り組む時です。
116	カッコウ、ホトギス、フクロウ等の鳴き声を聞くことがなくなった。ツバメ、スズメも目に見えて減った。トンボ、ホタルなどの小さい虫セミ類も同様、代ってカラスが増えている。カラスは人間と同じものを吃えるからなのか…。年に何度かウグイスの声を聞くことがあるがそれがうれしい。数が増えたせいかな。ウフフ…。
120	耕作放棄地等に対策を望む
125	水、空気、緑がきれいなこと
127	環境の為といって税金を高くしていくのはやめていただきたい。ただの税金を上げる理由にしか受け取れないでの。
128	年寄りでも楽しく買物出来る町場を望みます
133	高田地区、用水路が臭く大迷惑わくです！役所の人、一度見に来て判断して下さい！臭いか、臭くないか、臭いなら対処願います。（市民プール近くの用水路、全部臭いです。）夏ヒドい！！※20さい～30さいまでの乳ガン、子宮けいガンの検しん案内した方がいいと思います。受け方分からない人がいる。
143	家の前が空地なのでポイステが非常に多いです。
144	提案等はよくされるが、具体的な動きはないように思います。自転車で観光できる街等、実感が内外の人にある活動がインパクトにつながると思います。
145	環境に無関心な人がふえていると思います
149	夜、矢沢にある会社からの悪臭が、ひどすぎる。市民からの声として、行政からも、言ってほしいと思います。
151	病院に入りますのでもう送らないで下さい！！
152	自分の所有地を見回りすること
153	市の積極的な提案、サポート。市職員の意識改革。
172	現在花巻市で環境が汚い場所の情報を提供してほしい
173	宮野目中学校からタモリの向かう道は横に田んぼが広がっている為、冬の雪の降る時は風と雪がすごく道路はもちろんツルツルになりますが、登下校する子供達がかわいそうです。
175	市民一人一人の参加意識がうすいのでは？花巻は他の地域に比べて出遅れているが反面自然が残ってる方かな。温泉が多くあるので何とかアイデアで魅力ある温泉スポットにして欲しい。他の地区に比べて花巻は何でも発想が少いのでは？もっと研究して発展して欲しい。
179	少ない予算で最大限出来る事から初めて頂きたい。一度に大きな予算では個人負担税が多くなると思うので。
183	瞬時にして5感が満足できる環境。例えば花壇の花が萎れているのは見ぐるしい。海外では朝街中をタンクローリーが水をやりなら動いている。これからはハード面よりもソフト面を重視すべき時代だと思う。道路側帯の草刈、雑木の整理。
184	朝、鳥の声がきこえなくなつた（東バイパス出来てから）。庭にチョウチョウも来なくなつた。山の自然が最近変ってしまった。道路が出来るのは良いが朝晩車の音（特に救急車毎日バイパス走るので騒音とかんじる。）
186	カラスが増えてます！駆除をお願いします
191	花巻市に住んで30年あまり、自然災害も少なく、農産物も豊富で、おいしく、暮らしやすく大変気に入っています。このような環境が今後も続いていくことを願っています。
194	国道県道市道如何なる道路にピンカン、紙クズ段ボールが投げられる様子なので、自分の家庭だったら、ありえないのにと、反省させられます。
196	住宅地の道路について、危険と思われる箇所が多数ある。市には関係ないというのではなく警察も含め、安全な町づくりをして下さる事を願う。子供が住みやすい町、これがすべてにつながると思います。

整理番号	問24（自由意見）
199	不用な整備が多すぎる。
200	農用地の道端は補助金の効果もあり草刈りがされていて良いが、住宅地、国道、県道で雑草が刈取りされず非常に残念である。
202	竹笪がたくさんはえる庭を所有しております。年1度6~7月の間に刈り払いをし、大量の雑草を燃やしております。燃やしてはいけないと思いつつもゴミに出すには多すぎて、かってに処分しているのですがどれ位の量燃やしてはいけないのか知りたいです。
204	あまり期待していない。
207	市道の草刈について、人口の少ない地域について市民はどう考えますか？
210	小さい子供たちが安心してあそべる場所がない。遊具だけではなく、川や草や木でふれあいあそべる場所もほしいのではないかと思う。
220	自然環境が美しく豊かな所であってほしい。
221	環境問題は、市民一人一人が、真剣に考えて行動していく必要があると思いますので、市民の意識の向上の為にも、環境問題についてのセミナーを開催したりして、学んだり、見学したりできる機会を設けて、市民一人一人が、環境に配慮した行動が実践できる様にしていった方がいいと思います。
230	空家になって家の回りが荒れ地になってしまっている、全国的にも空家問題をニュースで見ました。
231	道路の工事など必要な箇所ではないところではない所で行われていると、費用も労力も無駄だと思うので市民の意見を聞いて工事箇所を厳選してもらいたい。
238	10年前に越して来ましたが、その頃と比べると身近に野性動物が増えすぎたように思います。自宅は町に近い農村地帯ですが、今年我家の庭で見かけたのはハクビシン、タヌキ、キツネ、キジ、なんとニホンカモシカまで出てきました。山が荒れているのか民家に食物(残飯)があるのか?東和地域は今年のクマの出没は有線放送でひんぱんでした。農家の人は近くの庭や畑に残飯を捨てる人が結構いらっしゃいますが、やめてほしいと思っています。
239	「花巻はどこでも螢の飛交うところ」にしたい。
244	今は使いすての時代。子供達に物の大切さを教えてくれたらいいと思います。
246	1人1人がマナーをもつこと、ポイステはしない事
247	何年か前とは違い、きれいな緑、きれいな水が失われている気がします。子供達が遊べる公園があつても良いと思います。速やかな対応を望みます。
248	街灯がないし、カーブミラーも欲しいです。住宅が増えているので、定期的に視察して欲しい。
251	自然と人間生活の調和が環境問題であるのだから、結論は人間生活の抑制に求めていかなければならない。
261	経済環境もなんとかして欲しい
265	自然に恵まれた市だと思うが個々家の努力がうれしいのとダメな家…。やはり老齢化かな…?!市民の県政の協力でもっとできな市にしたいものです
274	一斉清掃と国で使っている農地、水、環境保全運動ぐらいしかわかりません。もっと自然を生かした環境問題にとりくむべきではないか。
275	太陽光などの自然エネルギーへの補助がもう少し増えればきりかえたい。(高すぎて、手が届かない)葛巻町のような風力、バイオマスエネルギー、水力等のとり組みを花巻市でも積極的にとり入れるべきではないでしょうか?
277	大人のマナーの悪さが、子供に伝わっている。(それで良いと子供は思う)自分さえ良ければという人が多いのでは?自分もそう思われない様、気をつけているつもりだが、はたしてどうか!!いつも自問自答しています。全ては個人の意識にあるのでは?
278	環境教育は子供にも大切ですが、子供を育てている親ができなければ手本にならないと思います。
279	新エネルギーのアンケートむずかしいです。理解に苦しました。
281	雪利用のエネルギー開発は行われているのでしょうか?ぜひ、開発してほしいです。
284	今後、益々自然と人間の共生が問われる時代だと思います。
291	1. 野焼きによる火災、煙害が発生していることから何らかの対策が必要と思う。2. ミニヘリコプターによる農薬散布は、早朝人家に隣接する地域では実施すべきではないと思う。
296	市民との交流
300	地球温暖化で、環境が大きくかわって来ていると思います。
304	環境保全にある地域では月／2回草刈をしている所があります。私が住んでいる地域は、それがなく、道路側・農道、草が延びています。車の出入が危険と思われます。市道せめて市の方で草刈をお願いしたい。
316	移転予定の花巻中央図書館には緑がたくさんのテラスをつけてほしい。
322	環境を整備して町を活発にすることは大切なことです、宮沢賢治のような精神でどこにも負けないゆったりした静かなイーハトーブの町にしたいです。
327	手を洗う時は石けんで、とか、油汚れのひどいお皿は古布で拭いてから、など、誰でもすぐできることを広報などに毎号載せて、推進したら良いと思います。

整理番号	問 24 (自由意見)
328	リサイクルの推進が重要だと思います。
329	あまりデザインされた環境整備は好みません。常々人々が手入れを簡単に出来る(限界がありますが)道・広場・緑地等を維持できる事が良いと思います。
337	環境的には暮らしやすい町だと思ってます。老人問題として、なるべく自宅で生活したいので自分達が出来なくなつた事をきめこまかくサポートしてくれれば心配なく暮せるというのが私の希望です。
338	環境維持には財源が多く必要です。財源の確保が急務。
340	自然環境については今から勉強やセミナーといつても限りがあると思う。このままの自然をこわさないということが大切だと思う。それに対して、税金をかけることでもなく。市民のほとんどは環境に対して興味を持っている訳でもないので、強制することでもないと思う。
342	生ゴミを軽減する為に、家庭で肥料に出来る物をもっと普及させたら良いのではないか?
349	1. 冬に雪が多く、燃料が多くかかる。2. 花巻(町)に出て行くと(15km)時間がかかる。3. 温泉地を利用してください。
357	枯れた松が目につく。対策をすすめてほしい。川岸に流れついたゴミを清掃する活動を推進してほしい。
360	住宅用太陽光パネル設置費用の援助を手厚くすれば導入する人が増えると思う。
361	資源回収が増えるような施策を考えてほしい。
364	県の産業廃棄物処理センターがどこの地域に決まるのかということ。
365	都会人は自然が良いと言いながらゴミを捨てて行く?
371	今後新しく作る施設には新エネルギーを必ずつける事。今後新しく作る道路には必ず歩道、自転車道をつける事。温泉の廃水のタレ流し禁止。
372	道路沿いの草がおいしげっている事。アメリカシロヒトリの季節になると、毛虫により家の方までとんで来る事。
375	自然環境の保護と住みやすさのバランスをうまくとつていてほしいと思います。
376	みんなが責任を持つべき。1人1人がやらないと改善されないと思う。電気代とか節約できた家庭には賞金とかどうですか?商品券とか。それでもしないと必死に取りくまない気がします。
382	近くに道路が通つてうるさくなつた。便利と環境を両立するのは言うのはかんたんけどやるのはむづかしい。
385	このようなアンケートや行政への意見、提案などの機会がありますこと、大変よい事だと思います。ぜひ今後も続けて下さい。今まででは結果論しかできませんでした。
390	花巻市でも紙のリサイクル(ダンボールゴミ収集)をしてほしい。
391	よい環境は人作りからということを聴いたことがあります。ここ数年、住環境がよくなく、街の中心の活性化が必要と思う。又、温泉、工業団地と数多く要素はたくさんあると思うので、行政を中心に住環境にかかわらず幼少時より環境教育をしてほしいと思います。花巻を住み良い環境の良い、そんな街であつてほしいと願っています。
395	花巻市街を通る度に感じる事。シャッターの降りてる店が多い。従つて、町を歩いている人間も少ない。若者にとって魅力的な場所が無い。従つて活気が無い街である。空き店舗を若者達に提供してみてはどうか?秋祭りだけでなくもう少しイベントを増やしてみてはどうか?
398	環境に関する情報の提供
412	自然を破壊しないように大切にする事(伐採や山を崩さない)。分別を守り悪臭をださないように各々守る事が大事。両側の道路整備等。
413	花巻市長へのお願い 花巻市大迫町亀ヶ森宮沢地区(赤梅山東側)が産業廃棄物最終処分場建設の候補地に挙がっています。当地は、国の天然記念物のニホンカモシカをはじめ、希少な蝶ルリタテハ、シオカラトンボ等大小さまざまな動物が沢でよく見かけられます。(ホタルの群舞は見事です) 沢には、昔からの「五郎清水」と呼ばれる清水があり、沢水は、用水堰へ流れ、亀ヶ森地区→石鳥谷町滝田地区→石鳥谷町新堀地区へと流れ、広範囲に農業と生活用水として田畠を潤し、一方では、直接稗貫川へと流れ、更に、北上川へと流れております。稗貫川は、漁業権が設定されており、3団体が農業用水として利用されています。産業廃棄物最終処分場建設は最たる環境汚染です!!住宅地から、わずか数百メートルしか離れていません。地下水汚染、粉じん、液モレ、ダンプの通行等、三陸の防波堤と同様、絶対安全という保障はどこにもありません。ゴミを大迫のすみっこの地区に押しつけ、きれいな水、きれいな空気を住民から奪うことのないよう、市は、住民の立場に立つて考えて頂きたいと強く思います。新市長へ期待しております。 最後に、隣接する石鳥谷町民として建設絶対反対いたします!!
414	年に何回か行政と市民の話合いの場があればいい(各町内会)
418	町の中の空家が目立ち、周辺の美化が気になります。掃除も楽ではありません。行事の時だけでも、シルバーとかボランティアの人達と美化に力を入れてみたらと思います。
422	以前、川上にある養豚業者が川を汚染してことがあり、業者・行政共に意識を強くする必要があると思います。
430	地球温暖化による環境悪化防止のために市民にエネルギーが節約できるように太陽光利用設備金の

整理番号	問24（自由意見）
	助成を推進してほしい。
431	市町村合併による市の範囲が広くなり、山の手入れや除雪の遅延が年々実感されます。道路状態もいつまでもデコボコの所があります。広い広〜い花巻！優先順位のつけ方市議町議のあり方の方が先の問題なのか。
433	環境よりまず税金のムダを無くす
449	将来、子供や孫が、住み良い環境であって欲しいので、基準を整備して、罰則を強化しても良いのではと思います。
450	農道脇でポイ捨てされた空き缶などのゴミがよく目につきます。各自然公園（早池峰だけでなく、豊沢や葛丸なども）に関するHPとその内容をもっと充実させて下さい。現状では、魅力が伝わりません。案内も不十分です。年配者の環境保全への意識が希薄です。
456	私有地や国有地などの制限があり、勝手に整備できない事は理解できるが、それが死角になり事故や事件につながる理由となるならば、「後悔先に立たず」の考えで整備していただきたい。
468	自然は自然のままに、あまり手を加えず、できるだけそのままで保存してほしいです。地域で行っている資源回収を、家庭ゴミの収集（市で行っているもの）で出せるようにすると効率がよいと思う。生ごみなどの再利用法をまとめ、パンフレットにして各家庭に配る（野菜の皮は、シンクの汚れに良い等）
484	早急に通貨発行権を国が取戻し、財政赤字のウソを解消、アメリカの支配、国際金融資本、ロスチャイールド、ロックフェラーなどの支配から独立して、本来の国民住民への政策が十分な財政的裏付で実行できるしくみを造ることが肝要。
485	花巻から見える山。西は八幡平栗駒、北は岩手山、姫神。東は、早池峰山。地元を愛する一人です。旧旭日橋から猿ヶ石発電放流先までの北上川河川敷東側の環境整備に望む者であります。水害から防災を願い祈る所です。
487	美しい景観は地元の人々が日々の営み（努力）で作られてきたものですが、それがある一瞬にして失ってしまうことにならない為に、山や川のある地域なので国や県、市がダムや堤防の点検そして山の地質調査をして防災の強化を続けていただきたい。
492	行政区内で町内会とか自治会が中心に計画を立て、みんなで動くべきだ。町内会等で花壇を作り、手入れしているのは大変よろしい。
494	通学路でのポイ捨てゴミの散乱が不快に感じるけれど、すぐに無くなっていて、業者の方々の力の大きさを感じます。片付けられてはいるけれど、まだその問題は良くはなっていないので、きれいに住みやすい街になるように、自分も心がけていきたいし、身近な人にも呼びかけていきたいです。また、エネルギー問題は環境問題に繋がっていると知ったので、省エネ活動を積極的に行っていきたいと思いました。
511	花巻中心外（郊外）にもっと目を向けて欲しい
513	盛岡市から石鳥谷に家を建てて25年になりますが、当初より排気ガスがふえて、窓ガラスが汚れやすくなりました。道路のゴミ類は前より少なくなっています。住民の意識が高くなってきたと思います。
516	水質の向上、森林機能の維持 以上の取組み。
518	ゴミのポイ捨て、道路わきの雑草、雪のかべ（自転車、歩行者、自動車すべてに危ない）。市内に植樹している木々は、季節によつてきれいに色づき、見ていてたのしい。道路と歩道の地割れ。デコボコ、ジャリ道、危ない。
522	川の堤防の草刈り、道路の草刈りいろいろやって下さい。良いと思う。
536	仕事をしていると、カン等リサイクルに出したいが、日付場所等が限定されている為市で回収してほしい
538	本年5月に庭先の野菜（ニラ）放射能濃度測定の結果 52Bq/kg。200km離れていても、影響することで、大変びっくりしている。
539	太陽光が肌に刺さる感じがします。オゾン層破壊、大気汚染にはやく対処してほしい。
541	木を植えたり、川を掃除するなどの活動にはとても興味があります。これからどんどん参加していきたい。自然を守りつつ、自然災害から命を守る対策や取り組みも大切だと思いました。
544	花巻にどんどん工場を作って住みよい町を作ってほしい
545	環境について、どのように市が取り組んでいるのかを広報等でわかりやすく知らせてほしい。
549	快適で便利な生活は、望ましい事ですが、その為に、動植物が犠牲になると思うと悲しい。
552	水をきれいになるように、合成洗剤が体や環境に悪いことを知らせてほし。また、水道水に塩素を入れるのをやめてほしい。水道水で魚が死ぬような毒を入れないので、別の方法で水をきれいにしてほしい。
554	下水道の変更は地域によりまだ進んでいない所が多く、生活排水等が出ている。個人の金銭的な負担も多いので、補助金等の支援があれば良いと思う。
560	道のわきの草等の清掃
562	だんだん住みにくく感じる。税金ばかり増えてくばかりで何も変わらない。
566	5年前にこの市に来ましたが、今でも空気が軽くてきれいだなあと思ったことが忘れられません。そして、花巻に来て1番最初に給食で食べたご飯のおいしさに感動したことでも覚えています。全ては、あのどこまでも広がるきれいな田園風景からきているのだと思うと良い環境なんだなあと改めて思います。来年には

整理番号	問 24 (自由意見)
	この市を出ないといけませんが、いつかまたここに立ち寄ったときに自分が5年間見てきた素晴らしい自然が続いたら嬉しいと思います。
569	この様な事がアンケートが必要と思う
570	これらの時代どう変化していくかわかりませんが、エネルギーの事は心配しています。新エネルギーの設備導入をしたい所ですが、そう簡単には行かないですね。国から行政への意見として補助金とか大いにあったらいいと思います。とても冬とか大変です。
573	地球温暖化とても気になります。今年の暑さや雨に異常な事だと思います。
575	人間は自然と共存しなければならない。広島の災害も人間が山を切り崩して自然を無視した結果の末だと思う。産業革命が進み、大量生産や農薬、添加物を使用した物は、空気や水、人間の心を汚し、病気をつくり、生物がいなくなつたのも人間が自然を無視したからだ。今後改めないと生物がいなくなり人間も生きしていくことができないでしょう。人間は死んだら土にかえります。ですから原点に立ちかえって自然を尊重していただきたいのです。未来の子供達のためにも。
583	里山が荒れている(世代が変わって管理されていない)
586	この度の広島の災害を想うに新しい企画、改良は宜しくお願ひ致します。現在は良いところだと思って居ります。
589	紙のアンケートをするよりも、実際に、行政が足を運んで、自分たちの街の人の声を聞いて歩いたほうが、より良い結果が得られると思う。
597	緑は大切だと思います。
599	農薬を使用せずに野菜・果物・米や雑穀等を育てることで、小さな生物達の命も、空気も、川も山も汚されず、食の安全等が保たれるのでは。自分が見ている空は世界につながっている空。みんなできれいな空気を吸い、安全・安心な食を。そして昔のように、ホタルやトンボが飛び交う自然を取り戻す努力をして行くことが大切。
600	身近な所の史跡や記念館などはわかりますが、色々な所のマップなどがあれば良いと思います。
601	合併前の様に各々地域がきれいに整備され、各地域を回っても、すがすがしい気持ちで通れる町であってほしい。
604	自然豊かな町、自然災害の無い町、市民が安心して生活できる町を強く望む。
606	1.シャッター通りや廃墟群 2.右折レーンや交通量調査などみたことのない不公平信号機(アト5秒の差が信号停止で排気ガスの量を増やす。)対向直進車が通過すると赤でまた待ち。
610	道路に犬のふんあると余り気分がよくありません。
614	市内企業、事業所の環境対応活動のレポート類のまとめ、公開。どの企業ではISO14000シリーズ取得。独自活動は、集計と一覧公開。
616	人口減少、老人増加、税収減、気候変動等、マイナス要素が多く考えられる。これからをどう環境整備していくか、市民の(特に助成のちから、人材活用)活発な協力体制が必要と思われます。
620	源流地帯であるので水質の浄化は地域全体で取組むことにより成果が上ると思う。界面活性剤の影響が大きいのではないだろうか。
621	環境も大事だが、もっと市の活性化が必要ではないか?被災地や遠野、北上など、他の地域の街並に比べ全く活気がなく、ゴーストタウンのように見えてしまう。花巻祭り以外は人のいない上町というのはいかにも寂しい。
623	空き地の草刈り。土地の持ち主がいるのに草刈しない。草がのびほうだい。隣の住人が月2回草刈している。
624	きれいな花だけが花ではない。草だってそれなりの働きをしている。コンクリートの建物も草や緑で柔らかさを出してくれる。そんな考え方方が大切かも。
629	どこの地域でも同じと思いますが、花巻にも大気汚染をする様な企業が多々あります。その様な企業に行政が立ち入り、企業の意識改革をしてほしいと思います。
630	もうすぐ花巻まつりがあるが、ここ数年祭りの後の道のポイ捨てがひどいように感じる。来場客のマナーの問題だが、実際行ってみるとゴミ捨て場があまり無かつたり見つからなかつたりして不便に感じる事も多い。来場客への注意喚起と共に、ゴミ箱をもっとたくさん置くなどするともっと良い気持ちで祭りを行えると思う。
631	新エネルギー・ビジョン用アンケート(市民向け)の間15にも書きましたが、近年の集中豪雨や夏の気温異常上昇をみると地球温暖化は私達が考えている以上に進んでいるように感じます。
633	廃墟など、手つかずの林など行政で整備売却していった方がいいのではないですか?
634	小舟渡は水の心配で大変でしたが、今はほとんどよその地区では大変ですが今年は助かりました。環境にはつくづく身にしみています。本当に安心しています。これからも花巻のために活動していただきたいと思います。よろしくお願ひします。
635	自宅近くの田んぼや道路へのゴミのポイ捨てが多い。歩行者が捨てているというよりも車から捨てているケースが多いように思えるので何かしら対策をお願いしたい。
639	良い環境を維持していくためには、何より、人づくりが一番だと思う。人が住まなくなった場所は荒廃して

整理番号	問 24 (自由意見)
	いくばかり。人口減少に対応した施策を講じなければ、何も始まらないと思う。今そのままを維持することはとうてい無理。もっと市民のアイデアを生かしてほしい。
640	矢沢地区と猿ヶ石川そばにある工場から出る悪臭をどうにかクリーンにしてもらいたい。通るたびに不快になります。
641	公共交通機関の充実
642	花巻市で発行して下さったごみ分別大辞典や毎年配布して頂いています。家庭ゴミ収集カレンダーは、わかりやすく助かっています。平成5年よりお世話になっている現住所地域の皆様もゴミの出し方がよく守られております。
643	環境は個人1人々が、意識を持っていれば汚す事も無いと思う。最低限、リサイクルには協力出来るので、他の事にも目を向けて意識を高めたい。
644	問17。10年後の花巻はどうあるべきか、アンケートの結果が生かされているまち
648	子どもが安心して遊べる公園をもう少し増やしてほしい。できれば、花巻4地域それぞれに少し規模の大きい公園を…。
656	自然環境の中に田園風景もあると思いますが、後継者がどんどんいなくなる中で、又、高齢化が進む農業者で、守っていく事ができなくなると思う。公害とは違うけど、大きな見えない日常的な問題。
657	身のまわりの環境が変わらないとは、変わらない為の努力を惜しまない多くの市民が居たからこそです。だれかが考えてくれるのでなく、自分から一步前進する気がまだ必要かなと思う。
664	原子力発電にたよらない発電を考えていく必要を感じています。
666	子供の頃からの環境学習や教育を充実させて下さい
669	ゴミを山、土の中、川に捨てないこと(個人、会社)
670	花巻市として、環境の良い住みやすい町にするためには、市がリードして、各地域の市民が一体となった環境の整備等が必要だと思う。行政や事業者そして市民の環境に対する意識が一本化されてこそ、美しい住みやすい町、花巻になるのだと思う。
672	国際的な環境保全
676	街間に、スーパー、コンビニが欲しいです。
678	賢治記念館や花巻温泉など。花巻の有するリソースは自然と一体化した形で提供されているものが多いので大切にしてほしい。ホタルの住む町を目指してほしい。
682	近隣1km程の範囲に産直とスーパーが2店あるのに、来春にはスーパーがもう1店増えるようです。将来共倒れになって、産廃物だけが残るようでは困ります。
684	春夏から秋になるとシカ、熊などが出来ます。熊が一番こわいです。作物をあらされます。
685	街中にはきれいに花だんに草花を植えて管理までできている所もたくさんあるようだが、少し外れると路肩や活用されていない花だんが草だらけになっていて通行に支障をきたしているところもある。もっと行政でなんとかならないか。
711	・日曜日にマックバリューのペットボトル回収箱が1時間のうちに満杯になってしまいあふれ、まわりに散乱してしまい、お店の方も困っているのを見ました。だれかが、たくさんもちこんでしまったのでしょうか。また、定期的に市で回収するペットボトルのゴミの場合も同様で、夏場は特にゴミステーションからあふれかえっています。夏場だけでも市民が自らいつでも持ち込みできるペットボトルの回収を提案します。二週間に一度の日を待っているより、自分でさっさを持っていきたいです。 ・焼却場に貸し出し トラックを設けてほしい。大きい家具等を廃棄する時に有料でも安くして。
712	空地の有効利用。山間地などはあまり手をかけない。